## TESTIMONIOS DE 30 AÑOS DE VIDA EN EL IIA

## Jaime Litvak King †

Cuando Jaime Litvak presenta su tesis de licenciatura en arqueología *Cihua-tlán y Tepecoacuilco: dos provincias tributarias de México en el siglo XVI*, la Sección de Antropología de la UNAM, creada en 1963, se independiza del Instituto de Investigaciones Históricas. Ocupaba entonces la jefatura de dicha sección el doctor Juan Comas, antropólogo físico, profesor de la ENAH, connotado investigador quien orientó los pasos de Litvak hacia el campo antropológico.

Antes de presentar su examen profesional, Jaime Litvak trabajaba en el Departamento de Prehistoria, cuyo laboratorio para el análisis de suelos y sedimentos permitía al joven arqueólogo realizar diversas actividades en el desarrollo de técnicas de apoyo a la investigación arqueológica. Fue esta experiencia la que conformó su visión interdisciplinaria, ya que la arqueología necesitaba apoyarse en técnicas de investigación desarrolladas en el campo de la química, la física, la geología, la paleobotánica y la paleozoología, entre otras, para abordar el estudio de los hallazgos en el registro arqueológico.

En 1973, Jaime Litvak fue el primer director del Instituto de Investigaciones Antropológicas. De hecho, lo fue en dos periodos consecutivos, en una época en que las gestiones abarcaban un sexenio y las reelecciones podían ser consecutivas. Fueron años propicios para que él consiguiera un edificio ex profeso para el IIA, con la infraestructura requerida por las investigaciones en sus cuatro especialidades, con una serie de laboratorios de apoyo en pleno crecimiento, y con diversos espacios dedicados a la difusión, a la docencia y en general al procesamiento de datos de investigación por diversos medios. La Biblioteca Juan Comas del Instituto, una de las más sobresalientes de Latinoamérica en el campo de la antropología, se fue conformando durante las gestiones de Litvak.

Como sus biógrafos lo señalan, Litvak tuvo siempre en mente una forma de arqueología que debería responder a las necesidades del campo del quehacer antropológico en México, y mucho de esa visión está presente en los diversos artículos y obras que ha escrito, así como en las múltiples actividades académicas en las que ha participado. Un poco de esa personalidad particular que hemos conocido y con la que hemos convivido, se filtra a través de su testimonio.

Patricia Martel